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Compte rendu de l’Assemblée Générale du
10 mars 2012 au Vigan

-----------------------------------------------------

PRESENTS :
Marguerite ANDRE                                          B.H.L. – Château d’Allègre
Sirima AFFORTIT                                           Association Renaissance du Fort Vauban 
Magalie AUZILHON                                       Association Château de Montalet
Laurence BERNAR                                          Plateau des Gras
Claude BOUVET                                              Plateau des Gras
Marie-Christine BORDREUIL                        G.A.R.A. C.F.R.A.
Martine CHAVAGNON                                  C.Y.P.H.A.
Helène CLAVREUIL                                       Association Renaissance du Fort Vauban
Christiane DIZIER                                           G.A.R.A. – Académie Pont du Gard
Marie-Reine GOUDET                                    Amis du Patrimoine de Collias
Christine LUITAUD                                        Castelnau Valence
Ghislaine MARCON                                        C.F.R.A.
Christine PARRE                                             Association Renaissance du Fort Vauban
Blandine RAYMOND                                      R.P.O.
Francoise ARCELIN                                        Tresque Patrimoine

André BONNIFAY                                           Prieuré de Cézas
Marc BORDREUIL                                          G.A.R.A. C.F.R.A.
Jean-Marc de BETHUNE                                 Histoire et Tradition – Allègre et Mont Bouquet
Paul CHAVAGNON                                        C.Y.P.H.A.
Dominic GOURY                                             A.S.P.P.
Gérard GAYRAUD                                          Le Bavezon
Francis LAGARDE                                          Castellas du Bouquet 
Leny  LUITAUD                                              Castelnau Valence
Jean-Claude MARTIN                                     G.A.R.A.
Gérard NAUD                                                  Association Château de Montalet  
Bernard PAYER                                              A.S.P.P.
Ambroise PUJEBET                                        Pont du Gard Patrimoine
Louis RAYMOND                                           R.P.O.
Patrick REMUSAT                                          A.S.P.P.
Jacques REY                                                    Château d’Allègre et Castellas du Bouquet
Armand RINATO                                            Amis du Patrimoine de Collias  
Michel WIENIN                                               S.C.S.P.  
Pierre VALETTE                                             Club Histoire et Archéologie en Pays Viganais
Jean-Pierre RENAUD                                      Club Histoire et Archéologie en Pays Viganais
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Maurice MASAL                                             Club Histoire et Archéologie en Pays Viganais
Yannick COURANT                                       Club Histoire et Archéologie en Pays Viganais
Patrick COURANT                                          Club Histoire et Archéologie en Pays Viganais
Robert FIORI

EXCUSES :
Monique DUMAS                                            C.I.D.E.P.
Marinette MAZOYER                                      Institut d’Estudis Occitans
Pierre BENEFICE                                            Les Amis du Saint Sépulcre
Alain BOURRAS                                             Castellas du Bouquet
François FERAUD                                           A.R.C.H.E.A.
Serge FORESTIER                                          C.I.D.E.P
Jacques LASCOMBE                                      Tresques Patrimoine
Lucien PALISSON                                          A.S.E.S.P.C.
Jean-Pierre PLESSIS                                       Les amis de Saint Pierre de Castres
Christian PRESSON                                        A.S.E.S.P.C.
Pierre RANC                                                    C.I.D.E.P.

Pierre VALETTE après avoir donné la liste des excusés, en regrettant qu’ils soient si peu 
nombreux, donne lecture de l’ordre du jour, tel que paru dans la convocation.
Puis il demande à chaque participant de se présenter.
Après les présentations, Pierre VALETTE donne lecture du rapport moral de la Fédération.

RAPPORT MORAL de la FAHG 2012

Notre Fédération a aujourd’hui 7 ans d’existence et comprend 36 associations, trois de plus 
que l’année dernière, ce qui fait actuellement  un total d’environ 1800 membres.
Par rapport à l’année dernière, nous  avons perdu une association, avec le décès de notre ami 
Alain Gas.
Les trois nouvelles associations sont :
-Académie du Pont du Gard
-Histoire Locale de Barjac
-Castelnau-Valence : son patrimoine d’hier et d’aujourd’hui.
Cathy Burdo, notre  secrétaire-adjointe  et  Alain Gas,  qui fut mon vice-président,  nous ont 
quittés  brusquement,  l’année  dernière.  Ils  avaient  tous  les  deux  participé  à  l’assemblée 
générale de Barjac, au mois de févier dernier, organisé par nos amis de R.P.O.
Ces deux départs prématurés nous ont tous profondément attristés. Rappelons que Cathy était 
aussi la cheville ouvrière de l’association l’Art de Lire, adhérente à notre Fédération. Quant à 
Alain  Gas,  président  de  l’Association  pour  la  Médiation  Paysages  et  Patrimoine 
Méditerranéens (elle-aussi  adhérente à la FAHG), il  était  aussi le dynamique président de 
l’Office  de  Tourisme  de  Vézénobres  et  avait  été  le  principal  architecte  du  n°  sur  La 
Régordane.  Nous avons présenté nos  sincères  condoléances  à  leurs  deux familles  dans  le 
dernier n° de Patrimoine30. Nous les renouvelons aujourd’hui. (observation d’une minute de 
silence pour nos deux amis disparus)
Au mois d’octobre dernier, nous avons organisé avec l’association Pont du Gard Patrimoine, 
la  traditionnelle  journée  annuelle  d’Histoire  et  d’Archéologie.  Après  les  interventions  du 
matin et le repas pris à Castillon du Gard, nous avons pu mieux connaître l’architecture du 
Pont du Gard sous la direction des experts de l’association locale. La journée remporta un 
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grand succès. Elle permit à nos associations de se rencontrer et d’établir des liens solides entre 
elles, un des principaux buts de notre Fédération.
Je ne parlerai pas de notre revue Patrimoine 30, j’en laisserai le soin à notre ami Jean-Pierre 
Renaud, qui fait sa mise en page et dirige le comité de lecture. Il vous parlera du n° que nous 
sommes en train de réaliser sur l’histoire du Pays Viganais, du cahier des charges à respecter 
pour sa réalisation et des prochains numéros. 
Je vous rappelle que nous arrivons à peine à joindre les deux bouts en ce qui concerne sa 
publication, malgré l’aide financière du Conseil Général du Gard que nous remercions une 
nouvelle  fois  pour  son  soutien.  Un  appel  pressant  est  lancé  aux  responsables  de  nos 
associations pour la vente des revues et tout faire pour les faire connaître et envoyer l’argent à 
notre trésorier Maurice Massal.
On nous demande souvent d’anciens numéros. S’il vous en reste, nous serions heureux de les 
avoir pour répondre à cette demande.
Au cours des deux derniers conseils d’administration d’Alès (organisé par le GARA) et de la 
Bégude (organisé par  l’association  du Château  d’Allègre),  il  a  été  question des  actions  à 
développer afin de sauvegarder encore plus notre patrimoine.
Afin de sensibiliser encore plus de monde à notre action, n’hésitons pas, chaque fois que cela 
nous est possible, de nous déplacer pour apporter « la bonne parole » aux associations, qui ne 
connaissent pas notre travail ou notre existence.
Les  associations  de  notre  département  ont  des  problèmes  dans  la  protection  de  leur 
patrimoine. Notre action est de les soutenir. Récemment j’ai dû intervenir personnellement, 
avec  Gérard  Gayraud,  président  de  l’association  du  Bavezon  à  la  réunion  de  Castelnau-
Valence,  à la demande de l’association locale,  pour un problème de protection d’un cade 
millénaire l’opposant à sa municipalité.
Notre action a été bénéfique puisque l’arbre va être protégé et l’association a demandé à faire 
partie de notre Fédération.
Une action  similaire  pourrait  intervenir  prochainement  dans  la  région d’Uzès.  Nous nous 
sommes proposés pour intervenir de nouveau.
Il y a toujours moyen de s’entendre entre hommes (et femmes) de bonne volonté.
Cet exemple nous montre la voie à suivre. Notre département est vaste, c’est à nous, hommes 
et femmes de terroir, bénévoles passionnés par sa protection, de l’occuper et de transmettre 
notre  riche savoir-faire à la fois aux autres associations étrangères à la FAHG et aux jeunes.
Comme je le disais l’année dernière, une action dans les écoles est primordiale. A chacun 
d’entre nous d’en prendre l’initiative sous différentes formes : expositions, rencontres, sortie 
en commun…
De mon côté,  je  n’ai  pu comme je l’espérais  venir  participer  à  vos assemblées  générales 
comme je m’y étais engagé. Des problèmes de santé et familiaux m’en ont empêché cette 
année.  J’espère pouvoir le faire à l’avenir.
Comme  je  l’avais  fait  l’année  dernière,  pour  terminer  ce  rapport  moral,  plus  court  que 
d’habitude  pour  donner  la  parole  à  plus  de monde,  je  citerai  une nouvelle  fois  mon  ami 
aveyronnais Jean Poujol, qui lors de son intervention au Vigan, il y a deux ans, disait haut et 
fort, en parlant des bénévoles : « Occupons le terrain  comme nous l’avons toujours fait…
notons, archivons, publions, vulgarisons, formons et transmettons notre expérience et notre 
savoir-faire aux jeunes  (et j’ajouterai aux autres associations de notre département)… Notre 
conviction profonde, c’est que l’avenir de notre discipline (pour nous la protection de notre 
patrimoine) est dans la vie associative  et dans le bénévolat ».
                                                              Merci de votre attention.
                                                                                                                Pierre Valette
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Le rapport moral est adopté à l’unanimité.

Pierre VALETTE donne la parole à chaque association pour la présentation du rapport de 
leurs activités. A ce sujet Gérard NAUD rappelle que le temps imparti à chacun ne doit pas 
excéder 5 mn afin que tous puissent s’exprimer.

* - Louis RAYMOND :   R.P.O.
Document non fourni.
* - Jean-Marc de Bethune
Document non fourni.
* - Jacques REY : Château d’Allègre et Castellas du Bouquet
Association Castellas de Bouquet
L’association  du  Castellas  dont  l’objet  est  la  sauvegarde,  la  mise  en  valeur,  l’animation 
culturelle du site ainsi que toutes les recherches et études historiques et archéologiques s’y 
rapportant, a mis en œuvre une politique plus active depuis le début de l’année 2011 dont le  
premier objectif est la mise en sécurité du site afin qu'il redevienne accessible à tous.
Pour  cela  6 journées  « chantier »  ont  été  programmées  et  effectuées  sur  l’année  avec  un 
soutien important des membres des associations des châteaux d’Allègre et Montalet.
L’accès à la falaise a été sécurisé par la pose d’une clôture dont les matériaux ont été pris en 
charge par la commune de Bouquet. Ainsi le site sera ré-ouvert prochainement au public, un 
coin  repas  sera  aménagé  à  cet  effet,  la  commune  de  Bouquet  fournissant  le  mobilier 
nécessaire et l’association procédant à la mise en place. Chacun pourra ainsi profiter au mieux 
du site et de son panorama exceptionnel.
Parallèlement à la sécurisation, des travaux d’entretien et de mise en valeur ont été entrepris et 
notamment le dégagement de la citerne nord en vue de sa réhabilitation. En effet une source 
d’eau est  indispensable pour entreprendre des travaux plus ambitieux sur les maçonneries 
(stabilisation des têtes de mur,…).
 Des animations ont également été mises en œuvre : soirée conte le 11 août par Alain Bourras, 
participation aux journées du patrimoine avec visite du site et exposition de sceaux et blasons 
au  Temple  de  Bouquet  en  collaboration  avec  les  associations  “Histoire  et  Traditions”  et 
“Château d’Allègre”. L’association était également représentée lors des premières rencontres 
autour de l’Histoire locale qui se sont déroulées à Barjac les 8 et 9 octobre.
Fort de cette  première année,  les  journées chantiers ont été programmées pour le premier 
semestre 2012 les samedis : 18 février, 21 avril, et 16 juin à partir de 9h, repas tirés du sac.
 L’assemblée générale aura lieu le  vendredi 23 mars à 18h et nous ne manquerons pas de 
vous tenir informés de l’ouverture officielle du site.
 Pour  de plus  amples  renseignements  sur  les  actions  passées  et  à  venir,  visitez  notre  site 
Internet qui a dépassé les 1500 visiteurs : http://castellasdebouquet.e-monsite.com/
Informations :
Anne Creusot-Salle, présidente, annecreusot@hotmail.com
Bérénice  Berthelot,  secrétaire,  Le  Puech,  30580  Bouquet,  04  66  72  96  17, 
bereniceberthelot@yahoo.fr.
* - Marguerite ANDRE : B.H.L. – Château d’Allègre
      Jacques REY : Château d’Allègre et Jean-Marc de BETHUNE                                 
Association du Château d’Allègre
Mail : chateauallegre@yahoo.fr  - Site Internet : http://chateadallegre.e-monsite.com
L’année  2011 s’est  révélée  particulièrement  positive  pour  notre  association.  Elle  a  vu  la 
concrétisation du projet d’électrification et de réalisation d’une calade sur le chemin d’accès 
par l’ancien village. Projet initié au deuxième semestre 2010 qui a particulièrement motivé les 
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bénévoles et fédéré les énergies sans relâche durant toute l’année car ce ne sont pas moins de 
1800 heures de travail  que les membres y ont consacré, soutenus par pas mal de groupes 
sportifs ou autres qui sont venus prêter main forte à de nombreuses occasions. La partie la 
plus spectaculaire, la construction d’une centaine de mètres de calade traversant le village, 
ayant été menée de main de maître par une équipe de Familles Rurales durant cinq semaines 
et  un  groupe  de  quatre  jeunes  étudiantes,  pendant  15  jours  dans  le  cadre  des  stages 
REMPART.
Toute  cette  animation  a  été  bénéfique  pour  l’image  du  château  et  de  l’association,  très 
nombreux ont été les visiteurs à profiter de nos chantiers du 1er samedi du mois pour s’inviter 
à une visite commentée. L’information ayant bien été relayée par les médias et les offices de 
tourisme  de  la  région,  un  grand  nombre  de  groupes  de  randonneurs,  écoles  ou  centres 
thérapeutiques nous ont sollicités pour une visite personnalisée.  Cette dynamique explique 
probablement le succès de notre fête médiévale qui a accueilli plus de 500 personnes.
Cerise sur le gâteau, le projet de calade nous a valu le premier Prix Initiative Régions de la 
Banque Populaire qui nous a remis un beau chèque et organisé une superbe réception en notre 
honneur.
En dehors de ce travail, l’association c’est aussi investie dans l’organisation de la première 
fête médiévale de St Jean de Maruéjols, l’animation des journées du Patrimoine sur Allègre et 
Bouquet  et  d’une  participation  aux  fêtes  de  Saint-Ambroix  et  de  Brignon.  Nous  étions 
présents, bien sûr, aux Premières Journées de l’Histoire Locale à Barjac. Enfin nous sommes 
membres  fondateurs  de  l’Association  de  l’Historial  d’Allègre  afin  de  pérenniser  l’espace 
d’exposition qui a vu le jour cette année à la Maison de l’Eau.
La fin de l’année a vu l’organisation chez nous de l’un des CA de la FAHG.
L’année 2012 s’annonce sous de bons auspices avec la poursuite  du chantier  calade pour 
lequel nous sommes déjà sollicités dans le cadre des stages REMPART et la réhabilitation 
d’une partie d’une bâtisse située près du château afin de créer un local supplémentaire.
Nous prendrons une part  active  auprès  de  nos  amis  du Montalet  dans  le  déroulement  du 
prochain congrès REMPART.
Autre bonne nouvelle, après avoir négligé pendant près de deux ans nos diverses relances, 
l’architecte qui nous suit dans le cadre des monuments historiques, peut-être aiguillonné par la 
publicité qui se crée autour de nos travaux, nous a enfin présenté un projet de consolidation et 
restauration de l’Ensemble Palatial et relancé les demandes de subventions.
Pour conclure, je voudrai remercier la municipalité d’Allègre qui nous soutient et sur laquelle 
nous pouvons compter en toutes circonstances.
* - Marguerite ANDRE : B.H.L. – Barjac histoire locale
Document non fourni.
* - André BONNIFAY : Prieuré de Cézas
Document non fourni.
* - Michel WIENIN : S.C.S.P.
Société Cévenole de Spéléologie et de Préhistoire
Centre Culturel André CHAMSON – 2, Place Henri Barbusse – 30100 - ALÈS
Projet de bulletin :  Damien et l’équipe des Taupes Palmées sont arrivés avec un bilan fort 
intéressant de leur activité de ces dernières années, en particulier de nombreuses premières 
effectuées en plongée dans la région et au-delà. Si quelques-uns de ces travaux ont donné lieu 
à des publications, beaucoup sont encore inédits. Il nous propose donc de les publier sous la 
forme d’un bulletin de club, ce qui semble fort intéressant. Si on reste assez modeste dans la  
présentation,  les  moyens  informatiques  actuels  permettent  une  publication  à  un  tarif 
acceptable. Par contre, c’est pas mal de travail de mise en forme des contenus, de mise en 
page etc. 
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Nous  disposons  d’autre  part  d’un  ensemble  de  travaux  accumulés  depuis  une  quinzaine 
d’années et également non publiés qu’il serait intéressant de faire connaître.  Cela pourrait 
faire un bulletin plus gros ou plus facilement un second numéro. 
Je propose de mettre ce sujet à l’ordre du jour de notre prochaine réunion. Si vous avez des 
idées, des documents ou des compétences, n’oubliez pas de les apporter.

Un lien pour voir quelques photos des plongées de Damien et Isabelle au Boulidou Franco 
(près  de Courlas  à  St  Julien  les  Rosiers  où  le  terminus  actuel  est  à  -  64 avec  espoir  de 
progression au delà  (assez grands volumes entrevus) : Courlas.

Infos + ou – fédérales
C.D.S. 30

-  Les  réunions régulières  du CDS 30 qui  se déroulent  depuis longtemps le  premier  lundi 
ouvrable de chaque mois ont été jugées par les participants trop rapprochées pour ce qu’il y a 
généralement à y dire et le lieu (le local de l’ASN, en plein Nîmes, merci à eux) trop difficile  
d’accès, à cause des problèmes de stationnement (c’est bien pire qu’à Alès). Elles vont être un 
peu écartées (2 par trimestre au lieu de 3) et souvent déplacées à la salle des associations de 
Moussac (merci Patrick Romieu) ou chez le président (merci Jean-Yves Boschi). 
La prochaine réunion est prévue le 23 avril à Moussac. 
* - Gérard GAYRAUD : Le Bavezon
Comme je l'ai expliqué pour le chemin du Vigan à Dourbies il n'y a rien au départ rien à l'arrivée mais 
entre les deux un chemin remarquable (qui de l'avis de notre Docteur Jean-Pierre Renaud spécialiste 
en voie ancienne, pourrait être protohistorique), ainsi que de magnifiques paysages.
C'est pour l'instant la seule activité qui nous occupe car "bartasser" n'est pas toujours simple.
Pour cet été deux animations dans le cadre du festival nature du Parc:
-le 23 juin  Yves MACCANO    Arbres remarquables du Gard   Conférence à AUMESSAS  à  17 heures
-le 5 juillet    randonnée         Sur un chemin remarquable, arbres remarquables le chemin le Vigan 
Dourbies  départ Col de Mouzoules à 9 heures
* - Ambroise PUJEBET : Pont du Gard Patrimoine
PONT DU GARD ET PATRIMOINE
4 chemin de la Baraquette 30210 Castillon du Gard
Présentation de l’association à l’Assemblée Générale de la FAHG du 10 mars 2012 
Président : Jean-Yves GREHAL
Vice-président et responsable des activités : Gérard Extier
Correspondant de la FAHG : José EUSTACHE
Pont du Gard et Patrimoine  est une association d’intérêt général, régie par la loi de 1901, dont 
l’objet social est de :
- mieux faire connaître le Pont du Gard et l’Aqueduc de Nîmes, leur territoire, le patrimoine 
des communes riveraines,
- œuvrer pour la préservation et la mise en valeur de l’aqueduc de Nîmes.
Pont du Gard et Patrimoine propose à tous publics :
-  une quinzaine de conférences par an en partenariat avec la Communauté de Communes du 
Pont du Gard
- des visites de l’aqueduc de Nîmes, en six sorties, à dates fixes ou sur demande pour des 
groupes préconstitués (associations, comités d’entreprises, écoles, etc).
Ces conférences et visites sont gratuites.
L’association offre également à ses adhérents des visites de sites antiques ou historiques, un 
voyage annuel en France ou à l’étranger, cette année sa destination sera « La Tunisie 
Romaine » et quelques conférences qui leur sont réservées.
Toutes ces activités et un grand nombre d’informations sur l’aqueduc de Nîmes et le Pont du 
Gard sont présentées sur le site : « pontdugard.org »
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Programme des conférences du 1er semestre 2012, en partenariat avec la communauté de 
communes du Pont du Gard :
- 28 janvier, à Vers Pont du Gard, « La route d’Hannibal dans le sud de la France » par Jean-
Pierre Renaud
- 24 février à Comps, « Le culte impérial à Nîmes » par Francine Cabane
- 2 mars à Sant Bonnet du Gard, « L’eau dans la Nîmes romaine’ par Alain Vayrac
- 16 mars à 15H à Collias, « Le mur d’Antonin en Ecosse : frontière romaine » par Pierre 
Valette
- 14 avril à 15H à Aramon, « Henri Pitot, un ingénieur Aramonais du XVIIIe siècle » par 
Michel Lescure et Michel Desbordes
-24 avril à 18H à l’Université Vauban à Nîmes, « Histoire de Spartacus, légendes et réalités » 
par Eric Teyssier
- 10 mai à 19H à Remoulins, « les transports maritimes et fluviaux dans l’antiquité sur nos 
côtes et nos fleuves » par Luc Long
Programme des « archéo-visites » sur l’aqueduc de Nîmes :
-  26 février : les sources de l’aqueduc (Uzès) à Bornègre (Saint Maximin), 
-  24 mars : l’aqueduc sur la commune de Vers, 
-  29 avril : l’aqueduc dans les bois de Remoulins, 
-  26 mai : l’aqueduc sur la commune de Saint Bonnet du Gard,
-  10 juin : le Pont du Gard st son environnement, 
-  23 juin : l’aqueduc de Sernhac au Castellum à Nîmes.
Visites de sites antiques et historiques :
- 11 mars : l’aqueduc de Bellegarde
- 20 mai : les carrières de meules romaines de la région
- 21 avril : l’aqueduc de Glanum et les « Antiques »
- 6 mai : l’oppidum du Mont Paon
- 13 mai : les remparts augustéens de Nîmes
* - Marie-Reine GOUDET : Amis du Patrimoine de Collias
 L’Association les Amis du Patrimoine de Collias a plus de 30 ans d’âge. Elle entretient le site 
de l’Ermitage constitué par une grotte datant de l’époque préhistorique et d’une chapelle du 
XIIème siècle construite sur un temple dédié à Minerve.
Nous entretenons  aussi  le  petit  patrimoine  comme la  Fontaine  Jean Blanc et  le  Puits  des 
Templiers que la Communauté de Communes est en train de restaurer.
Nous  préparons  un  dépliant  sur  les  calvaires  et  une  signalétique  botanique  des  éléments 
spécifiques de la région.
Nous  participons  aux journées  d’Avril  en  Balade  sur  la  connaissance  du village  et  de  la 
garrigue.
Le 23 mars Jean-Pierre Renaud fera une conférence sur les Voies Romaines.
Et chaque année nous donnons un concert en hommage à Alain Marion qui fut un fervent 
participant de notre association.
* - Christiane DIZIER : G.A.R.A. – Académie Pont du Gard           
 G.A.R.A.
Activités de terrain
A Brouzet les Ales : un sondage et une consolidation de  2 structures dolméniques de Lèques 
de Gaffe ont été effectués par Jean Paul Venobre (membre du GARA et titulaire d’un master 
d’archéologie) à la suite de la venue du SRA sur le terrain et de l’obtention d’une autorisation.
A la nécropole de la Grande Pallière à Anduze : relevés GPS et dégagement des dolmens 
autrefois étudiés par le GARA
A Saint Félix de Pallières : relevé d’une centaine de cupules environ existant sur une large 
dalle et dégagement de 2 dolmens proches.
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En  Basses  Cévennes une  équipe  a  accompagné  Cyril  Gaillard  (archéologue)  sur  des 
prospections «  habitats de hauteur »  concernant l’âge du Fer.
A Quissac, le four du 19ème siècle dégagé par Roland Scimia sera protégé par un abri autorisé 
par le SRA sous certaines conditions : le four sera enterré s’il se dégrade à l’air libre.
Observation de vestiges à la demande de particuliers :
Au Mas de Sourit, il s’agissait de restes d’aménagements hydrauliques répondant aux besoins 
du  mas  dans  le  passé  (17ème,  18ème 19ème siècles) :  vestiges  d’aqueduc,  mur  à  arcades 
franchissant une combe ayant pu supporter une conduite en bois, un bassin de décantation, un 
grand réservoir de réception et une source recueillie dans un bâti de rétention. Un caniveau 
couvert traverse des champs, drainant les eaux d’écoulement vers le ruisseau (cas similaire à 
Blateiras)
Les deux murets latéraux d’un petit abri adossé à un mur de bancel ne sont pas ceux d’une 
capitelle comme le croyait le propriétaire !
A  Carnas, il  s’agissait  d’un  clapas  avec  vestiges  de  fosses  qui  pourrait  être  l’aire 
d’incinération  néolithique  signalée  par  MM  Louis  et  Peyrolle  en  1934.  Des  fouilleurs 
clandestins venaient de sortir des pierres d’un angle de fosse ! Il faut envisager une suite à ce 
constat de péril.
Travail sur le mobilier archéologique
Continuation du travail de rangement et d’inventaire dans les réserves du Musée et au dépôt 
de fouilles au Fort. L’arrivée d’une nouvelle conservatrice, jeune et dynamique apporte un 
élan de valorisation sue ces collections et l’effort investi par le GARA depuis 4 années.
Recensement de la documentation du GARA.
Animations culturelles
Quatre  conférences : «  les couleurs dans la Bible »   ( Anne Rieger membre du GARA ), 
« Un modèle grec de gestion de l’eau » ( François Féraud ),  « Le chemin d’Hannibal «  ( Jean 
Pierre Renaud ) , « Il était autrefois… avant le Pont du Gard »  ( Claude Larnac.)
Participation  à  l’exposition d’Allègre  les  Fumades :  «  Cévennes  gallo-romaines »  par  la 
fabrication d’une maquette de l’Habitation 1 (habitation gauloise romanisée ), dont les bases 
furent autrefois exhumées lors des fouilles de sauvetage de Jean Salles sur l’oppidum d’Alès 
Ermitage.
Participation  à  la  semaine cévenole 2011,  par  un diaporama sur «  Les  lieux secrets  des 
assemblées huguenotes » que furent les grottes, les bois, certains villages ou hameaux, et par 
un stand d’archéologie expérimentale : fabrication de poterie des 17ème et 18ème siècles. 
TRAVAIL EN COURS POUR 2012
Publication interne : Récapitulatifs sur les cupules et signes rupestres découverts jadis par le 
GARA avec ajout de nouveautés 
Travail sur le terrain :  A la suite du sondage et consolidation des 2 dolmens de Lèques de 
Gaffe une diaclase a été repérée : elle fera l’objet d’un relevé.
Participation à la semaine cévenole 2012 (Camisards II) par un diaporama sur «  Les caches 
et territoires des principaux camisards », trois randonnées vers les grottes camisardes du Mont 
Bouquet,  un  stand  d’archéologie  expérimentale :  démonstration  de  peinture  d’armoire  de 
mariage d’Uzès.
Participation à la future  exposition à Allègre les Fumades sur l’ensemble palatial,  par la 
réalisation d’une maquette.
Continuation  du  travail  dans  les  réserves  du Musée :  reconditionnement  du  mobilier  et 
regroupement par sites et communes (inventaire et achèvement fin 2012)
Amélioration du rangement et reconditionnement du contenu du dépôt de fouilles.
Une conférence a eu lieu en ce début d’année : « Le mur d’Antonin »  (Pierre Valette) 
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ACADÉMIE  PONT DU GARD
Claude Larnac désireux de développer au mieux des démarches éducatives, à la portée du 
grand public a fondé en 2007 le CYCLE D’INFORMATION SUR LE PONT DU GARD ET  
L’AQUEDUC DE NÎMES, une structure informelle dont les thèmes abordés étaient consignés 
essentiellement dans deux de ses ouvrages :  L’aqueduc du Pont du Gard – huit itinéraires,  
paru en 1999,  et  racontez  –moi le  Pont  du Gard,  ouvrage à  paraître  ,à  cette  époque,   et 
quelques  documents.  Le  cycle  était  aidé   par  l’EPCC  (ETABLISSEMENT  PUBLIC  de 
COOPERATION CULTURELLE  du Pont du Gard) et par l’association PONT DU GARD 
ET  PATRIMOINE.  Le  cycle,  gratuit,  connut  un  réel  succès  et  vint  le  moment  où  son 
développement posait problème. Nous nous sommes trouvés dans la situation où nous devions 
décider de notre avenir : dépendre d’une association ou créer une nouvelle structure. Ainsi fut 
créée ACADEMIE PONT DU GARD, le 1er octobre 2011.
Son objet  est :  acquérir  et  transmettre  toute  connaissance  sur  le  Pont  du  Gard   et  son 
environnement culturel 
Programme définitif des activités proposées par l’association pour la saison 2011-2012. 
En noir, les séances qui ont lieu à la Maison du Rempart à Castillon-du-Gard 
En bleu et en italiques, les activités qui ont lieu à l’extérieur.. 
jeudi 17 novembre / 18 heures, Pôle culturel de Rochebelle (Alès) 
Le GARA (groupe alésien de recherche archéologique d’Alès) nous invite à assister à une  
conférence  de  Jean-Pierre  Renaud  qui  présentera  le  thème  de  sa  thèse:  Le  chemin 
d’Hannibal. 
samedi 26 novembre / 14 heures 30, Castillon, salle du Rempart.
Le Gardon, causerie de Claude Larnac.
samedi 3 décembre / 14 heures 30, Castillon, salle du Rempart. 
Malbos (1885-1960), peintre de l’Uzège, de la Provence et de la mer.
Le petit-fils du peintre, Pierre Malbos, présentera les œuvres de son grand-père. 
samedi 17 décembre / 14 heures 30 
Visite de trois ponts romains dans le Sommiérois, sous la conduite de Jean-Michel Guinand.
jeudi 12 janvier / 18 heures, Pôle culturel de Rochebelle (Alès)  
Les remparts augustéens de la ville de Nîmes, par Jean-François Dufaud, 
(conférence organisée sous l’égide du GARA).
samedi 21 janvier / de 9 heures 30 jusqu’au milieu de l’après-midi, à Nîmes.
Les remparts augustéens de Nîmes, visite animée par Jean-François Dufaud et Jean-Michel  
Guinand. (Prévoir un pique-nique. Autour de la statue d’Auguste, un moment important sera  
réservé à la description du site et à des anecdotes) -  
samedi 28 janvier / 14 heures 30, Castillon, salle du Rempart. 
Histoire des nombres, causerie de Claude Llinarès.  
samedi 4 février / 14 heures 30, Castillon, salle du Rempart. 
La conduction de l’eau chez lez Romains,  causerie de Claude Bruguier.
samedi 4 février / 16 heures, Castillon, salle du Rempart.    
Histoire de l’écriture,  causerie de Claude Llinarès. 
samedi 25 février / 14 heures 30, Castillon, salle du Rempart. 
Les  gorges  du  Gardon:  topographie,  géologie,  cheminement,  voies,  grottes,  moulins,  
personnages…  causerie de Claude Larnac. 
samedi 25 février / 16 heures, Castillon, salle du Rempart.
Les observations du ciel à l’œil nu et ce que l’on peut en déduire, causerie de Claude Llinarès.
samedi 17 mars / 14 heures 30,  Castillon, salle du Rempart.
Les parures au néolithique, causerie d'Elisabeth Hébérard.
 samedi 17 mars / 16 heures, Castillon, salle du Rempart.
Histoire de l’astronomie, causerie de Claude Llinarès.
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samedi 24 mars / 14 heures 30, Castillon, salle du Rempart.  
De 800 avant J.C. jusqu' à 1200, comment s’orientaient les navigateurs.  
causerie de Claude Llinarès, 
samedi 31 mars / de 14 heures 30 à 17 heures, 
Les oppida des Castels, à Nages. 
Visite conduite par Elisabeth Hébérard et Claude Larnac. 
(2 heures 30 de moyenne randonnée ; 4 km de marche, interrompue par de nombreux arrêts)
samedi 7 avril / de 14 heures 30 à 17 heures,
Michel  et  Huguette  Beaudenon  nous  conduiront  au  Castelas,  l'acropole  qui  domine  un  
magnifique méandre des gorges du Gardon à Ste-Anastasie. (1 ou 2 km de marche). 
Cette visite illustrera une partie du sujet abordé le 25 février: les gorges du Gardon.
samedi 14 avril / 14 h 30, Castillon, salle du Rempart.
La géométrie grecque avec la règle et le compas, causerie de Claude Llinarès.
du jeudi 26 au dimanche 29 avril  
Voyage en Franche Comté sur le site d’Alésia - 23 inscrits - on peut encore se préinscrire.

samedi 5 mai / Arles.
Visite du Musée de l’Arles Antique, avec Marie-Laure Palicot Regus, notre vice-présidente,  
guide conférencière et spécialiste de cette région. 
Nous terminerons la journée et le cycle de l’année par une visite de quelques sites historiques  
autour de Barbegal. Nous prévoirons un pique-nique ou un repas dans une ferme auberge,  
dans les Alpilles. 
L’EXPOSITION DE L’ASSOCIATION

A l’attention des populations locales et des enfants des écoles, dans un rayon de 25 à 30 kms 
autour de Castillon-du-Gard, cette exposition de 25 panneaux, sera précédée ou suivie d’une 
conférence ou d’une visite.  
Sont déjà inscrits, les villages de Castillon du Gard, Vers-Pont du Gard et Saint-Laurent des 
Arbres.
* - Ghislaine MARCON : C.F.R.A.
Document non fourni.
* - Paul CHAVAGNON : C.Y.P.H.A
Document non fourni.
* - Bernard PAYER                                              A.S.P.P.
     Patrick REMUSAT                                          A.S.P.P.
ACTIVITES 2011
 - Entretien et mise en valeur du mécanisme de l’horloge de l’église communale (1300).
 - Restauration et reliure de 2 registres paroissiaux (1674-1792) et d’un registre d’état civil
 - Restauration de deux statues en bois polychrome (Vierge à l’enfant du 17ème et  
Immaculée Conception du 18ème), ainsi que de 5 tableaux à caractère religieux d’un artiste 
local (début 18éme).
 - Dégagement du dolmen de Peyre Pécoulade (Commune de Cavillargues).
ACTIVITES PROGRAMMEES 2012
 - Mise en valeur du dolmen de Peyre Pécoulade (Panneaux, entretien du site).
 - Inventaire archéologique du territoire communal (Mission Dominic GOURY).
 - Classement de la collection du père CONTE (association de Géologie d’Alès et de sa 
région).
 - Achèvement du programme de réhabilitation de la fontaine de la Grégue.
 - Préparation d’un mémoire pour la restauration et la mise en valeur du château de Saint Pons 
(15ème-16ème).
 - Travaux de mise en valeur de la cour du château.
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 - Réalisation d’une monographie sur le village.
 * - Francoise ARCELIN : Tresque Patrimoine
Document non fourni.
 * - Gérard NAUD : Association Château de Montalet  
Nous tenons notre Assemblée générale  début février dés que les recettes et dépenses sont 
arrêtées et vérifiés par notre commissaire aux comptes. La présence de 38 membres et les 
pouvoirs  de  53  personnes  montrent  l’attachement  des  cotisants  de  notre  association  à  la 
réussite de notre projet : la restauration du château de Montalet.
Nous avons offert au cours de l’année  1318 journées pour mettre en valeur notre patrimoine, 
Et encore nous ne comptons pas le temps que nous passons au téléphone,  à l’ordinateur, ou 
dans notre atelier. Cela porte à 14 635 journées de bénévolat depuis le début de l’association 
en 1984. Ce formidable élan a convaincu les dirigeants de l’union  Rempart d’organiser à 
Molières sur Cèze, le congrès national. Pendant trois jours des représentants des associations 
de toutes les régions et même de l’étranger vont faire de Montalet le centre du Patrimoine 
sauvegardé en France.
Les  activités  de  notre  association  sont  divisées  en  secteur  afin  que  chacun  se  sente 
responsable et participe à au moins une activité. C’est ainsi que ce rapport est divisé  en trois. 
Les  travaux :  voici  un résumé des  multiples  travaux que nous avons réalisés,  nous avons 
travaillé sur plusieurs endroits, l’habitat  ségnieurial,   la tour d’entrée, et les remparts.  Ces 
travaux sont toujours suivis régulièrement par les architectes des batîments de France.
 Sur l’habitat seigneurial, nous avons repris la toiture et assuré l’étancheité, que nos moyens 

de l’époque nous avez permis tout  juste de réaliser,  en posant des tuiles canal,  et  en 
assurant l’étanchéité du chemin de ronde. Les travaux de la tour d’entrée : nous avons 
restitué le porche et la voûte, repris deux portes cintrées et deux fenêtres, posé une dalle 
ferraillée,  relié  les  deux murs  pour  en  augmenter  la  solidité  et  assuré  la  sécurité  du 
passage,  mis  hors eau deux salles.  Les  remparts  nous recherchons  les fondations  des 
remparts Nord-est pour les reprendre et sécuriser le site.

Les  visites  des  écoles est  un  moment  important  pour  transmettre  l’envie  de  connaître  le 
patrimoine et sensibiliser les jeunes à sa protection
-Ecole primaire de PIOLENC 84420 Vaucluse. 
-Collège GENLIS 21110 Cote d’Or, 
-Les écoles primaires d’ALES et de MOLIERES SUR CEZE, 
-BTS du lycée de La Salle ALES, 
-Ecole primaire de la Nativité 13100 AIX EN PROVENCE
-École primaire la Vignasse ST JULIEN DE CASSAGNAS.

Nous recevons plus de 75 groupes cela représente 2000 visiteurs, ce qui est important lorsque 
que l’on sait que le château est perché sur un pic rocheux et difficile d’accès. Le château est 
ouvert toute l’année le dimanche de 12h à 16h, et plus sur RDV. Vous connaissez notre blog : 
« association sauvegarde château Montalet » je peux vous annoncer qu’il y a eut 9000 visites, 
d’où son intérêt. 
Les manifestations et relations extérieures 
L’association, c’est encore un engagement fort dans la vie de notre commune avec bien sûr 
notre fête médiévale qui rencontre un succès toujours plus grand. Malgré son report du mois 
d’août  au  mois  de  septembre  suite  au  mauvais  temps,  la  présence  de  beaucoup  de 
« régionaux » n’a pas remplacé financièrement le nombre imposant de vacanciers, mais aussi 
une animation  à la maison de retraite de Molières
 Notre engagement pour la communauté c’est participer à la fête du Volo Bio à St Ambroix, à 
la fête Médiévale du château d’Allègre et de St Jean de Marvejols, ainsi qu’aux journées 
d’histoire locale à Barjac, à la journée d’Histoire et d’Archéologie de Castillon du Gard. Nous 

11



participons enfin à un comité Meyrannes-Molières qui travaille sur la recherche historique de 
nos communes… Un mot sur notre budget, avec les contributions volontaires en nature, il 
s’élève à 165 500 euros.
* - Laurence BERNARD : Plateau des Gras
      Claude BOUVET :     Plateau des Gras
Compte-rendu d'activités 2011 :
Conférence d'E. HEBEHARD  sur les parures préhistoriques à  Courry.
Demande de remise en place d'une borne routière datant de Napoléon 
III.  Le Conseil Général nous répond qu'on ne peut pas remettre la borne 
le long de la route Alès-Aubenas.  Nous faisons deux démarches auprès de la mairie (lettre et 
rencontre) sans résultat concret pour le moment.
Entretien du sentier des dolmens sur le Plateau des Gras 
(débroussaillage, amélioration du balisage, remplacements de poteaux 
indicateurs...).
Création à notre initiative d'un comité anti-gaz de schiste des 
associations de Courry.  Organisation d'une réunion d'information, 
manifestation le 14 juillet, participation de membres de l'association au    comité anti-gaz de 
schiste avec des  communes voisines.
Souscription au bénéfice de la restauration de l'église de Courry (XII°).
Participation aux manifestations suivantes: fête du livre de la 
communauté de communes Cèze-Cévennes, fête de la châtaigne à Courry, 
rencontres autour de l'histoire locale à Barjac.
Projets pour 2012
Organisation de cinq "Randofamille" à la découverte du patrimoine de 
Courry: deux sorties sur le sentier des dolmens (la première le 14 avril 
en partenariat avec le GARA sortie commentée par J.C.MARTIN, la seconde  le 21 octobre),  
une visite de la châtaigneraie en partenariat avec l'association Castanéa le 13 mai,  une au 
hameau de Reboul et crête du Serre de Silhol le 8 juillet, une à la chapelle saint Sébastien le 
30 septembre avec Michel Wienin (sous réserve).
Sortie à Ambrussum le 9 juin.
Pose de plaques des quartiers (deux renouvelées,une nouvelle) et restauration de panneaux 
explicatifs des quartiers.
Projet d'utilisation du montant de la souscription augmenté de fonds propres de l'association 
affecté au financement de la fabrication et de la pose d'un vitrail pour l'oculus découvert lors 
des travaux de restauration de l'église.
Participation à diverses manifestations (fête de la châtaigne de 
Courry, rencontres sur l'histoire locale de Barjac, ...).
 * - Lucien PALISSON : A.S.E.S.P.C.
      Christian PRESSON : A.S.E.S.P.C.
Absents mais document envoyé.
Association Stéphanoise d’Emulation pour la Sauvegarde et la mise en valeur du Patrimoine 
Commun.
Compte rendu d’Activité Année  2011.
A/ L’acquisition de parcelles, un préalable pour envisager la mise en travaux de sauvegarde 
du site Saint Pierre, est en cours de finalisation.
B/ Un courrier a été envoyé à la M. le Maire, afin que la commune délibère sur l’ouverture 
d’une  ligne  budgétaire,  afin  de  permettre   les  premières  démarches  de  demande  de 
subventions.
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C/ Une manifestation pour la sensibilisation des jeunes aux valeurs du patrimoine dans un 
cadre pédagogique ludique sera organisée le vendredi 6 avril durant le temps scolaire, avec les 
institutrices des villages.
L’Amicale Laïque s’associe à cette démarche et définit avec l’ASESPC les actions de cette 
sensibilisation. Elle assure le contact avec les institutrices.
Thèmes :
Pour les petits, promenade courte de l’école jusqu’à l’oratoire Saint Roch.
Pédagogie à l’aide de questions posées autour du chien qui apporte le pain à son maître qui a 
la peste (plaie sur la cuisse).
Ensuite destination l’aire de jeux et recherche de diverses friandises.
Pour les plus grands, au site Saint Pierre,
Description du site (Chapelle et Tour de garde)
Présentation des traces de l’ancien village, un peu noyé dans la végétation
Explication sur les principales voies de communication visibles à partir du site
Entretien possible sur la flore locale du moment.
Et comme pour les petits  recherche de diverses friandises.
D/ L’Association,  en contact  avec la Mairie et  le Syndicat d’Initiative de Bagnols/Cèze a 
participé à l’élaboration, des tracés des sentiers des Espaces Naturels Gardois traversant la 
commune.
Elle assure aussi le suivi de ces réalisations afin de vérifier la conformité de celles-ci avec les 
demandes qui avaient été acceptées.
 * - Helène CLAVREUIL : Association Renaissance du Fort Vauban
Document non fourni.
 * - Pierre VALETTE : Club Histoire et Archéologie en Pays Viganais
Le Club Histoire et Archéologie en Pays Viganais est un des 70 ateliers du Centre Culturel et 
de Loisirs du Vigan. Il comprend une quinzaine de membres et se réunit une fois par mois, le 
deuxième vendredi du mois.
Il est aussi membre de la Fédération de la Pierre Sèche.
Au cours de ces réunions, après un échange sur l’actualité locale concernant l’histoire ou le 
patrimoine, une personne présente  un sujet, qui a trait soit à l’histoire de notre département 
soit à celle d’un pays visité. 
Le Club a organisé peu de balades l’année passée, souvent contrariées par le mauvais temps. 
Il vient de faire une balade à Ambrussum et la visite de son musée. Il doit aller le 17 mars 
visiter l’exposition de Jean-François Golvin à Arles, puis doit participer au mois d’avril à une 
journée sur  le terrain, avec l’association Le Bavezon d’Aumessas, avec laquelle il entretient 
d’excellentes relations depuis plusieurs années.
Il s’intéresse toujours au tracé de la voie des Rutènes et aux constructions en pierre sèche et 
possède une exposition de neuf panneaux sur la Pierre Sèche en Pays Viganais, qu’il a réalisé 
il y a une quinzaine d’années.
C’est à partir de cette exposition et sous l’égide de la Fédération de la Pierre Sèche qu’a été 
publié cette année, un ouvrage sur la Pierre Sèche en Pays Viganais, que vous pourrez vous 
procurer aujourd’hui, si vous ne l’avez pas déjà. En vente auprès de Pierre Valette au prix de 
12 Euros ( + 2 Euros,50 pour son expédition par la poste)
 Le Club a aussi un Cabinet des Curiosités, lancé il ya 2 ans par un de ses membres. Une 
exposition d’objets insolites ou exceptionnels est prévue au Vigan, dans les mois à venir.
Il  est  surtout  célèbre  par  l’organisation  depuis  une  quinzaine  d’années  des  Journées  de 
l’Antiquité,  qui  ont  lieu  de  la  mi-mars  au  début  mai.  Une  personnalité  de  l’archéologie 
française inaugure chaque année le cycle de conférences ou de sorties sur le terrain.
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Cette année ce sera Jean-Luc Fiches, docteur en histoire et directeur de recherche au CNRS, 
qui inaugurera ces journées le 24 mars prochain, en présentant une conférence sur la voie 
Domitienne.
Doivent  aussi intervenir cette année  Gérard Extier (31 mars), Elisabeth Heberard (7 avril) , 
Bruno Marc (28avril) et Michel Wienin (5mai).
Enfin cette année, deux membres du Club ont participé au Colloque National de la Pierre 
Sèche de Faugères, au mois d’octobre 2010.  Ce sont d’ailleurs tous les deux le secrétaire et le 
trésorier de la Fédération de la Pierre Sèche.

Après les rapports des associations Pierre VALETTE donne la parole aux Commisions :
 * - Jean-Pierre RENAUD : Patrimoine 30
Le document sur la présentation des textes à paraître (cahier des charges à respecter) sera 
envoyé aux associations afin de simplifier le travail des rédacteurs.
La page de garde de la revue est à mettre  à jour, envoyez les renseignements ou prendre 
contact avec Jean-Pierre RENAUD 04 67 81 37 22 ou à l’adresse suivante :
 jean-pierre.renaud17@wanadoo.fr
Le prochain numéro de Patrimoine 30 (N° 28 – numéro de novembre 2012)), après celui du 
mois d’avril consacré à l’histoire du Pays Viganais, sera un numéro spécial sur le patrimoine 
de pays. Les textes des associations qui désirent participer à ce numéro sont à envoyer à Pierre 
VALETTE ( lebourilhou@club-internet.fr) .
Un  numéro  spécial  sur  les  Volques  Arécomiques  pourrait  paraître  plus  tard.  D’autres 
suggestions de numéro sont attendues : vos propositions seront les bienvenues !
La liste des correspondants de chaque association, qui paraît dans Patrimoine 30 sera revue 
avant la parution du prochain numéro. Il y a de nombreuses erreurs. Pierre VALETTE et Jean-
Pierre Renaud en sont conscients. Ils prient les  correspondants oubliés de les excuser.
 * - Pierre Valette : Commission Presse
Comme l’année dernière, encore quelques problèmes de parution de nos articles dans le MIDI 
LIBRE (éditions d’Alès et de Nîmes) et CEVENNES MAGAZINE.
Dans ce dernier, de moins en moins d’article y paraissent. Pourtant j’en envoie fréquemment. 
Quand ils paraissent dans le Midi Libre, ils sont très raccourcis. 
Je pense qu’il faut travailler avec les correspondants locaux, quand une manifestation a lieu 
dans un lieu précis, où il en existe un.
Par contre je n’ai pas de problème  avec « La Marseillaise », étant le correspondant du Pays 
Viganais. Tous les articles paraissent en entier.
Je rappelle qu’il y a une seule édition de ce journal dans tout le Gard et qu’il est lu dans toutes 
les administrations ou mairies du département.
Mon ami du Midi libre correspondant local du Vigan me fait passer quelques articles, souvent 
eux aussi raccourcis ou sans photos. C’est la même édition que Nîmes, Uzès, Sommières et la 
Camargue.  
Bien sûr, le Midi libre est le quotidien le plus lu dans notre département, c’est la raison pour 
laquelle, si nous y paraissons, tant mieux.
Pas trop de problèmes avec les radios locales. Il m’arrive d’intervenir sur Radio Escapades (à 
Saint Hippolyte du fort), mais j’interviens fréquemment sur Radio Interval, en direct ou en 
différé. On est aussi annoncé sur Radio Bleu Gard-Lozère
Pour  des  manifestations  bien  précises,  comme  notre  journée  annuelle  d’Histoire  et 
d’Archéologie, Radio Bleu Gard-Lozère intervient et nous fait parler en direct.
De toute façon, que ce soit le Midi libre ou La Marseillaise ces deux quotidiens sont lus en 
haut-lieu. Il est donc nécessaire  de travailler avec eux.
  * - Maurice MASSAL : Trésorerie

14

mailto:lebourilhou@club-internet.fr
mailto:jean-pierre.renaud17@wanadoo.fr


Maurice MASSAL donne tout d’abord le bilan récapitula  tif  des ventes de Patrimoine 30 
(Voir annexe I).
Puis le Compte de résultat de l’exercice 2011 au 31-12-2011 (Voir annexe II).

Après acceptation du rapport financier à l’unanimité Pierre VALETTE passe aux questions 
diverses :
       * - Secrétaire adjointe : Hélène CLAVREUIL  se propose d’occuper ce poste.
       * - Journée Histoire et Archéologie : Elle se tiendra en Octobre à Collias. Les associations 
seront prévenues en temps utile.
       * - Le prochain Conseil d’Administration se tiendra le 12 mai à Castelnau -Valence.
       *- Les associations qui n’ont pas encore envoyé les documents nécessaires à la réalisation  
des panneaux de leur association sont priées de prendre contact avec Maurice MASSAL  au 
04 67 81 85 16 ou à l’adresse suivante :  maurice.massal@laposte.net. Il est rappelé que ces 
panneaux sont réalisés aux nombres de deux, un qui sera donné gratuitement à l’association, 
l’autre restera à la Fédération.
       * - Maurice MASSAL rappelle le nom du site de la Fédération : fahg.fr
            Les associations qui n’ont pas encore envoyé les renseignements pour le site sont 
priées de le faire au plus tôt auprès de ce dernier.
        * - Pierre VALETTE prendra contact prochainement avec une association de Saint-Gilles 
qui souhaite faire partie de la Fédération.
        * - L’association Vaunage Patrimoine qui s’était manifestée n’a pour l’instant pas donné 
suite. On va essayer de la relancer.
        * - La confection  d’autocollants est en cours de réflexion. Le sujet sera abordé lors du 
prochain Conseil d’Administration.

Après les questions diverses, Pierre VALETTE passe à l’élection des membres du Conseil 
d’Administration.  Pierre  VALETTE et  Jean-Pierre  RENAUD doivent  refondre  la  liste  en 
fonction des changements intervenus avec membres de droit et membres élus.
Puis il est procédé à la composition du Bureau qui reste inchangé sauf l’ajout d’une secrétaire 
adjointe Hélène CLAVREUIL. La liste du nouveau bureau a été déposée à la Sous-Préfecture 
d’Alès, avec le procès verbal de l’assemblée générale.

Pierre VALETTE remercie les participants pour leur participation et les invite à prendre un 
apéritif offert par le Centre Culturel et de Loisirs du Vigan ( dont il est aussi le président)  
avant un excellent repas préparé par les membres du Club Histoire et Archéologie en Pays 
Viganais du BOURILHOU.
Après le repas les participants sont reçus au Musée du Vigan, célèbre par ses nombreuses et 
très  intéressantes  collections  vernaculaires  et  archéologiques,  sur  le  Patrimoine  du  Pays 
Viganais. Une salle est aussi consacrée à l’écrivain local André Chamson.
La visite, offerte par la Municipalité du Vigan à tous les participants, fut conduite par Estelle  
Bougette, chargée de mission au Musée du Vigan, ce dernier surtout connu par ses collections 
d’Art et de Traditions Populaires, remarquablement présentés dans des vitrines.
                                                                           

 Robert Fiori  (Secrétaire de la Fédération)
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ANNEXE I
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ANNEXE II

17



18


	Sur l’habitat seigneurial, nous avons repris la toiture et assuré l’étancheité, que nos moyens de l’époque nous avez permis tout juste de réaliser, en posant des tuiles canal, et en assurant l’étanchéité du chemin de ronde. Les travaux de la tour d’entrée : nous avons restitué le porche et la voûte, repris deux portes cintrées et deux fenêtres, posé une dalle ferraillée, relié les deux murs pour en augmenter la solidité et assuré la sécurité du passage, mis hors eau deux salles. Les remparts nous recherchons les fondations des remparts Nord-est pour les reprendre et sécuriser le site.

